

guay pourrait bien trouver dans cette partie de l'empire des compensations aux succès probables des Brésiliens et de leur allié le Général Florès, dans l'Uruguay. On annonce qu'il y a des villes prises de part et d'autre : nous saurons bientôt les résultats d'une lutte qui ne peut durer longtemps.

Quels qu'ils soient, il est difficile de croire que les provinces de Matto-Grosso et de l'extrême ouest, ne finiront pas par se détacher d'un empire beaucoup trop grand pour son âge et pour ses forces. On ne peut arriver à régner sur une pareille portion du globe que progressivement, avec un système centralisateur bien puissant ; autrement l'intérêt seul et isolé des gouvernés décide de leur gouvernement. Or, l'intérêt de ces provinces les pousse invinciblement vers la république Argentine ou le Paraguay ; et elles s'y confondront, à moins que l'esclavage, qui règne encore sur le Brésil, ne soit un obstacle à leur réunion avec des états où cette plaie a disparu. ¹

Pour les mêmes causes, il n'est pas plus facile de prévoir, si dans le cas de la conquête de l'Uruguay et de la défaite du Paraguay, le Brésil pourra dominer facilement ces pays, à pareille distance. Pour la raison qu'ils sont plus petits, leurs populations sont plus denses et leur action plus rapide. Et les dangers du moment leur donneront peut-être l'idée de s'unir d'une manière plus intime ; la nature s'y prêterait si volontiers.

La population des deux pays était en 1858 d'environ 1,554,868 ; et leur surface quarrée de 110,000 milles, à peu près. Leurs climats sont également sains, et le sol fertile produit un excellent tabac, le sucre, le café et la *yeba maté*, qui font les principaux objets d'exportation et une partie du revenu de l'état. Les richesses minérales sont encore inconnues.

Le Paraguay, qui est de beaucoup le plus important de ces deux états, est gouverné depuis plusieurs années par un président *absolu*, Solano Lopez, homme énergique et habile.

Le Brésil, dont la plus grande longueur est de 2,540 milles et la plus grande largeur de 2,630 milles a une surface quarrée de 3,000,000 de milles, sur laquelle se trouvent établis 7,677,800 individus : dont 2,000,000 de blancs, 1,121,000 de provenances mélangées des races africaines et indigènes, 800,000 indiens civilisés, 600,000 esclaves mêlés et 2,000,000 de nègres esclaves.

On connaît les produits du Brésil, ils sont aussi variés que son

¹ Il y a encore des esclaves dans le Paraguay ; mais la traite est défendue et les enfants des nègres sont libres par la loi ; c'est une institution qui se meurt.